

## Entrevista al secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade Kuribreña, al término del recorrido en lechería Liconsa

**Pregunta:** Secretario, ¿cuál es el reto en las zonas en donde en los últimos años se ha estado concentrado más la población en pobreza extrema?

**José Antonio Meade Kuribreña:** Yo creo en la construcción de una política que tienda a ser cada vez a ser más transversal. El esfuerzo, la dificultad, de focalizar los apoyos en las zonas urbanas es muy diferente que el de las zonas rurales.

El reto incluso de (inaudible) ofrece competitividades, y por trabajar una política que sea más transversal, que por la vía de su transversalidad toque también la pobreza urbana, sería claramente un alternativa viable.

Seguimos estudiando si hay espacios y forma de focalizar apoyos en las zonas urbanas, pero estamos identificando en política más bien transversales la manera de hacerlo. Una excepción a eso es el programa de lecherías Liconsa en donde sí hay presencia en zonas urbanas, en donde como ustedes vieron hoy aquí en la mañana se atiende a un número importante de familias en puntos que son bastante céntricos y que permiten a quienes dentro de la zona urbana tienen necesidad de ello el que puedan acceder a proteínas por vía de la leche.

**Pregunta:** En este análisis que cita ¿cuál es la proyección de crecimiento? ¿Cuáles son las áreas prioritarias para instalar estos puntos.

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Se ha venido tratando de migrar de las zonas urbanas en donde Liconsa tiene una gran presencia, para acercar esta intervención que es muy valorada, y que es además muy valiosa a las zonas rurales. Las nuevas lecherías que se están abriendo son fundamentalmente en zonas rurales, se ha modificado la política de atención para que el crecimiento se dé fundamentalmente hacia esa zona.

Hay un reconocimiento pleno por parte de la SEDESOL de que no hay ninguna intervención más valiosa y más importante que la leche materna. Pero como complemento de la leche materna, y partir sobre todo de los seis meses la proteína que se puede llevar al hogar por la vía de la leche que desde LICONSA se distribuye es una intervención social que prueba tener valor en el momento en el que se otorga, pero además por la vía de mejorar la nutrición, sobre todo entre los cero y cinco años, permite además beneficios de mediano y largo plazo en el desarrollo del niño y su capacidad de generación productiva.

**Pregunta:** ¿El Precio se va a mantener?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** El precio se ha venido ajustando de suerte tal, justamente, que permita esta migración para que el subsidio sea más focalizado. Liconsa, como ustedes saben, tiene que balancear dos elementos; por un lado el apoyo que les da a las pequeñas ganaderías, a los ganaderos sobre todo que tienen menos de cincuenta cabezas de ganado, a quienes se les busca dar un precio justo, con ofrecer un precio atractivo también de la leche en las lecherías.

Así lo ha venido haciendo, pero con una política de precios diferenciado, más barato en las zonas indígenas de alta y muy alta marginación, y muy barato y con un apoyo muy importante en las zonas urbanas.

**Pregunta:** ¿Habrá un incremento el año próximo?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Este año no habrá incremento y el año próximo habremos de estar pendientes de revisar que la política de precios permita seguir alineada con los objetivos que pretende Liconsa y se evaluará en su momento.

**Pregunta:** Señor secretario, ayer UNICEF en la firma de un acuerdo nos dice que de los 21 niños pobres que hay en México 11 de ellos no tienen acceso a ningún servicio de salud, sabemos que la Cruzada Nacional Contra el Hambre está trabajando por la carencia alimentaria pero en materia de salud ¿cómo se va ayudar a todos estos niños? Es una cifra bastante alarmante.

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Es uno de los elementos más importantes de la Cruzada, en la estrategia de pobreza, a cuyo centro está el empoderamiento del mexicano en las seis dimensiones fundamentales, tanto por la vía del Seguro Popular como la del fortalecimiento de la afiliación y el conocimiento de la afiliación del IMSS y del ISSTE y de otras instancias, habremos de desplegarlos de mejor manera.

En muchos casos lo que hemos identificado, hace falta es un mejor conocimiento de quien fue afiliado, de cómo ejercer ese derecho. Hemos detectado en general, que hay mayores reportes de afiliación administrativa que los que se reconocen en las encuestas, y eso a lo que nos apunta es a la necesidad de no solamente afiliarse, sino de trabajar con los beneficiarios, sobre todo del Seguro Popular, para que tengan conocimiento de su derecho y que tengan claridad de cómo ejercerlos.

Son muchos ya los estados del país en donde la cobertura en materia de salud debiera ser universal, debiera de abarcar en consecuencia a los niños.

Y si ustedes se acuerdan con el presidente Peña Nieto la cobertura de quienes han nacido ya en esta administración, se han ido ampliando en términos de las aflicciones que cubre. Y, por lo tanto, habríamos de trabajar no solamente para afiliarse sino para estar ciertos de que el afiliado sepa y pueda ejercer plenamente el derecho a la salud.

No debe haber un solo niño en México que no tenga la certeza de que en su salud habrá de ser atendido.

**Pregunta:** ¿La cifra es correcta? ¿11 millones?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** No sabemos cuál sea la fuente de UNICEF. Nosotros lo que registramos a nivel de Coneval es que, de 2012 a 2014, la disminución en quienes no tenían cobertura de salud fue de más de tres y medio millones de personas.

Pero insisto, lo que habremos de trabajar para asegurarnos es que no haya un solo niño que no tenga una cobertura de salud.

Así habremos de desplegarlos con y en coordinación con el Seguro Popular. Pero además, no solamente por la vía de la afiliación y la reafiliación, sino con el trabajo cercano de las familias y con los niños en su beneficio, para que sepan que tienen el derecho y cómo pueden ejercerlo, para que este ejercicio de verdad redunde en tranquilidad, y de verdad redunde en que el Seguro Popular sea un mecanismo de protección plena.

**Pregunta:** Secretario, una última: ¿cuál es la importancia de estas acciones sociales, de esta penetración en estas áreas marginadas como éstas, pero también en otras partes de las República, pensando en que también tienen otros retos como inseguridad, desempleo. ¿Qué significa esta interacción con la sociedad?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Yo creo que la importancia es plena. Nosotros no podemos construir un México con prosperidad si no generamos inclusión. Es muy importante, es muy relevante, que se generen condiciones de crecimiento. Y no hay duda de que el crecimiento habrá de ayudarnos a abatir la pobreza.

Pero tampoco hay duda de que mientras no generemos inclusión, mientras los mexicanos no estén ejerciendo a plenitud sus derechos, y cualquier elemento que impida que el ejercicio del derecho sea pleno, es un elemento que nos preocupa, que nos ocupa, y que impiden que la inclusión sea una realidad. Y en ausencia de esta inclusión, que la prosperidad que anhelamos se dé en la velocidad y en los tiempos que queremos.

**(Inaudible)** ...que permite que la leche esté presente todos los días. Y por la vía de la leche que se sienta la cercanía e importancia que para el gobierno tienen las familias beneficiarias de Liconsa.

**Pregunta:** ¿Hacia dónde va SEDESOL con esos programas?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** En este caso concreto, y en una lógica de atender las muchas y diferentes, no solamente rostros sino dimensiones de la pobreza en particular la de Liconsa, atiende el reto de la alimentación. Lo atiende por la vía de llevar proteínas de forma eficiente, a través de la leche; lo atiende de manera focalizada en beneficio, sobre todo, de familias que tienen niños, que tienen adultos mayores, y para los cuales la nutrición a través de la leche es un elemento fundamental.

**Pregunta:** A las comunidades rurales, ¿cómo están llegando los programas?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Se ha venido desdoblado Liconsa, ha sido sello de esta administración e instrucción del presidente, que la presencia de Liconsa, una presencia sobre todo urbana, sin menoscabo de mantener esa presencia, el desdoble de Liconsa se vaya dando hasta regiones con presencia cada vez más rural, con énfasis sobre todo en poblaciones con alta presencia indígena.

**Pregunta:** ¿Qué le hace falta al programa?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Habremos de estar buscando que la presencia se consolide y que todos los días en la mañana, cuando la gente tenga necesidad de ingesta proteínica, la pueda tener por la vía de leche Liconsa.

Es un programa que ha funcionado muy bien, es una intervención social, una política pública apreciada y que trae buenos resultados. Y que, por lo tanto, habrá que seguir cuidando y fortaleciendo.

**Pregunta:** ¿No hay un plan con alimentos sólidos?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** Sí hay, de diferente manera. En la red de Liconsa se ha buscado ahora, sobre todo cuando Liconsa se está desdoblado hacia medios rurales, hacerse acompañar de las tiendas de abasto de Diconsa. Y de esa manera, no solamente la leche, sino el abasto de los víveres fundamentales de la canasta básica por la vía de Diconsa. No solamente llega en precio, sino que llega directamente a la localidad.

En esta administración se ha venido acompañando una de la otra y coordinando la presencia de Liconsa con la de Diconsa para que sea la proteína, por la vía de la leche, y el abasto por la vía de la canasta en la localidad, la que permita fortalecer esa vertiente de la presencia alimentaria del gobierno federal.

**Pregunta:** Con el recorte presupuestal algunos productores se preocupaban por qué iba a pasar con ellos. ¿Cuál es el mensaje?

**Secretario José Antonio Meade Kuribreña:** El mensaje es que no se preocupen.

Gracias. Buenos días.